

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

LUNES 20 DE NOVIEMBRE DE 1809.

*Vich (en Cataluña) 7 de Octubre.*

La división toscana, que antes de comenzar el cerco de Gerona constaba de 5600 hombres, quedó reducida á 500, que se dirigieron á Perpiñan. El 6 por la noche los enemigos que sitian á Gerona reunieron mas sus hogueras, y el semicírculo que formaban pasaba por Pont-mayor, Sarría, Pla de Domeney, Salt, Estannol, S. Dalmau, Fornells, Pavol y la falda de la montaña hasta subir á los Angeles, donde las hogueras eran pocas.

*Sevilla 28 de Octubre.*

El Arzobispo de México, respondiendo al oficio de su nombramiento para Vice-Rey de la Nueva-España, escribe lo siguiente al Secretario de Estado de gracia y justicia.

“Excmo. Sr.—Por la fragata *Velóz*, y por los despachos que llegaron ayer noche á esta capital, recibí la real orden de V. E. de 29 de Febrero pasado, en que me participa que el Rey nuestro Señor D. FERNANDO VII, y en su real nombre la suprema Junta central gubernativa de estos y de esos dominios, fue servido nombrarme Vice-Rey y Capitan General de la Nueva-España. Doy gracias á la suprema Junta central y á V. E., porque quisieron depositar en mi el gobierno de estos vastos dominios: contéplome con muy pocos merecimientos para tal empleo: mas

aseguro á la suprema Junta, y á V. E., que redoblaré mi zelo y patriotismo por la justa causa de FERNANDO VII, y obediencia á la suprema Junta central que le representa; y con mis débiles fuerzas procuraré cumplir con exactitud y justicia el amor y respeto que tengo al Soberano. Cedo en beneficio de S. M. la suprema Junta todo el sueldo del vice-reynado, por que las rentas del arzobispado son suficientes para sostener con decoro entrambos lugares. Dexo por gobernador del arzobispado á mi primo carnal el Inquisidor y prebendado D. Isidoro Sainz de Alfaro, por ser de mi confianza, y muy práctico en los negocios.

»Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. México 17 de Julio de 1809.—Excmo. Sr.—Francisco Arzobispo de México.—Excmo. Sr. D. Benito de Hermida.»

La pequeña division, que á las órdenes del Coronel del regimiento de Ultonia D. Enrique O-Donell entró en Gerona el 26 de Setiembre, abriendo paso para el convoy, no era ya necesaria en aquella plaza, y aumentaba inutilmente el consumo de las subsistencias. Determinó, pues, O-Donell con consentimiento del Gobernador, y en conformidad de las órdenes que tenia, salir el 13 del corriente de la plaza, llevando en su compañía algunas familias que le quisieron acompañar, para restablecerse de las fatigas y enfermedades causadas por el cerco. Los enemigos habian estrechado mucho sus posiciones al rededor de la plaza, y era imposible salir furtivamente. Para hacerlo á viva fuerza se aprovechó de la obscuridad, y á media noche principió su marcha: la dificultad de proseguirla con union y buen orden por terreno fragoso, le sugirió la idea atrevida de ejecutarla por la llanura, aunque en ella estaban muy concentradas las fuerzas enemigas, y todos los pasos ocupados por numerosa caballería. Lo extraordinario de la empresa allanó á estas valerosas tropas todas las dificultades por la sorpresa de los enemigos. Marcharon con presencia de ánimo y con orden, cargando sin vacilar sobre quantos estorbos encontraban, forzaron y dispersaron todos los puestos, y pusieron en confusion todos los acampamentos: entre ellos

atravesaron el del general de division Shouam que huyó, dexando en su casa un rico despojo para nuestros soldados, los quales en medio de esto no se detuvieron allí mucho por la importancia de zafarse antes del amanecer. El guía, algo perturbado con la extrañeza de los sucesos, perdió varias veces el camino; y este acontecimiento, que hubiera sido una completa desgracia para soldados poco animosos, aumentó el brillo de la expedicion; porque vagando la columna en diversas direcciones siempre unida y resuelta esparcía mas el terror y la confusion, llegando á 25 el número de puestos forzados, en que mataron é hirieron de 200 á 250 caballos enemigos, é hicieron algunos prisioneros.

O-Donell llegó felizmente al amanecer á Santa Coloma, é inmediatamente se presentaron los que iban en su alcance en número de 20 infantes y 200 caballos; pero recibidos en buena posicion por estas valientes tropas y las del Coronel D. Francisco Milans, que guarnece aquel punto, fueron rechazadas, y se retiraron á sus campamentos.

La suprema Junta central oyó con inexplicable satisfaccion un suceso tan brillante y extraordinario. Promovió desde luego á Mariscal de los Reales Exércitos al intrépido Brigadier D. Enrique O-Donell, y previno al General en jefe Don Joaquín Blake que proponga el premio correspondiente para toda la division que en grado tan eminente se cubrió de gloria, y mereció tambien de la Patria en aquel dia memorable. (Gazeta extraordinaria del Gobierno.)

(El Sr. O-Donell es tanto mas digno de alabanza, quanto con su valor y talento, acomodándose á las circunstancias, superó las principios y máximas del arte, que excepto en los ataques de obras exteriores, y estradas cubiertas en los sitios, reprueba generalmente las acciones de noche, por evitar la confusion y desorden que suelen acompañarlas entre las sombras y obscuridad.)

*Cervera del rio Alhama 24 de Setiembre.*

En Haro, la partida de Salazar cogió á los franceses una porcion de ganado mular de gran valor. En Navarra

hicieron lo mismo los nuestros con mucho grano y ganado que trageron para Calahorra; de modo que por todas partes hacemos el daño posible á nuestro implacable enemigo.

En la Navarra hay pocos franceses, y por esto se van sacando de allí muchas armas que habia ocultas; y muchos jóvenes navarros, deseosos de defender su Patria, se van reuniendo á nuestras tropas.

Se dió orden rigurosa para que se alisten todos desde la edad de 14 años hasta 45, y para que todos estemos preparados al primer aviso. Confiamos que tan bellas disposiciones tendrán el mas feliz éxito, pues nuestros enemigos abandonaron nuestro pais, porque les llamaron la atención los ejércitos de la Mancha, de Extremadura, de Galicia y de Castilla, &c.

Truxillo 26 de Octubre.

Sè afirma que salió de Oropesa y Talavera de la Reyna una division francesa de 6 á 800 hombres, con el objeto de socorrer el ejército de Ney: no obstante aun ocupan los puntos de Valdeverdeja, puente del Arzobispo, &c. (Como el centro del ejército frances se debilita á proporcion que de él salen este y mas refuerzos para sus enflaquecidas alas, es de sospechar que nuestro centro tome inmediatamente la ofensiva, aprovechando este feliz momento de extenuacion de el del enemigo, que no se repitirá muchas veces. Ademas, que este movimiento hostil es absolutamente necesario para ocupar, ó divertir al centro enemigo, é impedirle que refuerce tanto su derecha que la haga muy superior á nuestra izquierda.)

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.